

OUTLOOK LATINOAMÉRICA

Colombia 2020

DOCUMENTO FINALIZADO POR VALI CONSULTORES S.A.S

Soluciones Diferenciadas

ÍNDICE

01

CARTA - JONATHAN ÁVILA -
MANAGING DIRECTOR VALI
CONSULTORES S.A.S.

02

OUTLOOK LATINOAMÉRICA -
COLOMBIA 2020

a. Resumen ejecutivo

b. Agenda global 2020:

- Escenario económico
- Escenario político
- Tendencias relevantes

c. Panorama regional

- Países con necesidad de rediseños institucionales fuertes.
- Países con necesidad de ajustes concretos de política pública y procesos electorales recientes.

d. Prospectiva Colombia 2020

- Agenda política 2020
 - Balance legislativo - 2019
 - Dinámica y agenda legislativa 2020
-

03

REGALO - SELECCIÓN DE
CONTENIDO PARA VACACIONES
(HOLIDAY READINGS)



Apreciado lector,

Somos Vali Consultores, una empresa guiada por principios de transparencia, sostenibilidad, juego limpio y efectividad estratégica; una Consultora de asuntos públicos y de gobierno que trabaja de la mano de sus clientes, empresas innovadoras y líderes en sus sectores, para navegar en un ambiente político, jurídico y cultural diferente que facilite y complemente sus metas.

Por medio del presente queremos ofrecerle nuestros servicios para ser su aliado en la comprensión integral del non – market en el que se desenvuelve su empresa, con el fin de defender sus objetivos frente a las nuevas regulaciones y cambios institucionales que puedan generar algún tipo de impacto en su negocio.

Para cumplir con lo anterior, tenemos un equipo interdisciplinario que trabaja en 3 ejes fundamentales: ASUNTOS DE GOBIERNO, basado en policy advocacy, la comunicación con Gobierno y el desarrollo de escenarios políticos. Por otro lado, nuestra ÁREA DE INTELIGENCIA DE NEGOCIOS que se enfoca en el análisis político, análisis regulatorio y análisis de riesgo. Y, finalmente, nuestro equipo de COMUNICACIÓN ESTRATÉGICA que genera un mapeo de medios, Stakeholders y opinión pública para buscar el canal indicado y generar los mensajes correctos.

Entendiendo la relevancia que puede tener para usted y para su negocio, a continuación, encontrará nuestro paper con un análisis del cierre de este año y con una prospectiva de lo que se viene en términos políticos, económicos y sociales para el 2020. Así mismo, como regalo personal para sus vacaciones de fin de año, ponemos a su disposición nuestra recomendación de artículos, Op-Eds, especiales, papers, videos, entre otros. El contenido seleccionado no solamente tiene que ver con la economía, la política o el entorno corporativo. Hemos incluido contenido sobre arte, filosofía, liderazgo, entre otros. El único vínculo entre las piezas es que ayudan a formar visión “out-of-the-box” sobre el futuro de las cosas. Deseamos que lo disfrute.

Esperamos que sea de su interés y de gran ayuda para un exitoso 2020, y nos interesaría mucho poder conocer sus opiniones sobre el mismo.

Saludos Cordiales,

Jonathan Ávila
Socio Fundador y Managing Director
Tel: (+57) 3182312453
Correo: javila@valiconsultores.com
rafael.gutierrez@valicontultores.com

2 INTRODUCCIÓN – PANORAMA GLOBAL Y REGIONAL:

A. RESUMEN EJECUTIVO

- Los temas transversales a toda la agenda global del 2020 serán el crecimiento inclusivo y la sostenibilidad. Los países de América Latina tienen el desafío de adherirse a estas temáticas en un contexto de límites fiscales y de demanda global desacelerada.
- Las elecciones en Estados Unidos serán uno de los focos de la agenda política. Regionalmente tendrán efectos sobre la transición democrática en Venezuela y, según el resultado, condicionarán la agenda comercial al cumplimiento de compromisos ambientales y sobre derechos laborales.
- Las economías regionales afrontan el desafío de ajustar sus esquemas tributarios para incentivar las industrias intensivas en capital, mientras crecen las demandas sobre justicia tributaria y la exigibilidad de derechos, servicios y bienes públicos.
- Así mismo, las economías de América Latina deben estimular la productividad través enfocando la IED y el R&D a la transferencia de tecnologías disruptivas.
- La atención de los desafíos regionales depende de un camino de reformas para el cual, en muchos casos, no hay confianza institucional ni colchones financieros para poner en marcha políticas sociales transformacionales.
- La protesta social seguirá en países como Bolivia, Chile, Ecuador y Venezuela, donde son demandados arreglos institucionales fuertes no materializables en el corto plazo.

- En otros países, la continuidad o aparición de movilizaciones depende de la voluntad de los gobiernos para fomentar la equidad en políticas públicas concretas o de procesos electorales por celebrarse (o recién celebrados).
- Países de la región Andina como Perú y Colombia pueden capitalizar su estabilidad macroeconómica y las crisis políticas en otras áreas del subcontinente.
- Colombia dependerá de los rendimientos de la reforma tributaria y de políticas que concreten inversiones en los sectores de la construcción, IT, Oil & Gas, energías renovables e infraestructura.
- El gobierno dependerá de sus acuerdos con los partidos y del resultado del Gran Diálogo Nacional para mejorar sus índices de gobernabilidad. Esto le permitiría el paso de iniciativas clave como las reformas pensional y laboral, así como la coordinación de las agendas territoriales con el Plan Nacional de Desarrollo.

B.AGENDA GLOBAL 2020

ESCENARIO ECONÓMICO

El 2019 se caracterizó por una actividad económica poco dinámica, particularmente en el sector manufacturero y en el comercio internacional. Este comportamiento fue explicado por la incertidumbre derivada de la guerra comercial entre Estados Unidos y China, y la falta de crecimiento en algunas economías emergentes -resaltan India y algunos países de América del sur. Este panorama implicó el uso de estímulos fiscales y medidas acomodaticias en economías desarrolladas, las cuales acompañadas por una reducida volatilidad en los precios de los commodities, facilitaron la recuperación del flujo de capitales hacia América Latina, sin que esto revirtiera el panorama de siete años de desaceleración económica regional.

De acuerdo con recientes informes de bancas de inversión y la CEPAL, el escenario para la región y el mundo el próximo año es ligeramente mejor. Según S&P y Goldman Sachs¹, se prevén riesgos limitados de una recesión en Estados Unidos, mejores tasas de crecimiento y políticas fiscales más amigables. En cuanto a América Latina, el crecimiento proyectado estará por debajo del promedio mundial y supeditado exógenamente a la superación de las tensiones comerciales, a la estabilización de los precios de los commodities y a la recuperación de la demanda global. Es probable que la OPEP expanda el actual acuerdo y que hayan recortes a partir del 1Q2020, lo que podría facilitar precios más altos en el próximo año.

Aunque hay algunos hechos que dan lugar al optimismo, no abundan factores que permitan afirmar que habrá menor incertidumbre para los mercados el próximo año. La firma del Acuerdo de “Fase 1” entre Estados Unidos y China, la posibilidad de un “Brexit Day” en enero 31, y un impeachment potencialmente bloqueado por el Senado, no constituyen señales determinantes para estimular significativamente a los inversionistas. En primer lugar, no hay claridad sobre los planes detallados del mencionado acuerdo respecto a las compras agrícolas de China a EE.UU ni el

paso a paso del rollback de tarifas. En Reino Unido, la idea de un Brexit “pacífico” depende todavía de algunos factores como el trámite en el parlamento, la ratificación de un mandato de negociación en la Unión Europea y la buena voluntad en las charlas comerciales que arrancarían en marzo.

Aunque hay algunos hechos que dan lugar al optimismo, no abundan factores que permitan afirmar que habrá menor incertidumbre para los mercados el próximo año. La firma del Acuerdo de “Fase 1” entre Estados Unidos y China, la posibilidad de un “Brexit Day” en enero 31, y un impeachment potencialmente bloqueado por el Senado, no constituyen señales determinantes para estimular significativamente a los inversionistas. En primer lugar, no hay claridad sobre los planes detallados del mencionado acuerdo respecto a las compras agrícolas de China a EE.UU ni el paso a paso del rollback de tarifas. En Reino Unido, la idea de un Brexit “pacífico” depende todavía de algunos factores como el trámite en el parlamento, la ratificación de un mandato de negociación en la Unión Europea y la buena voluntad en las charlas comerciales que arrancarían en marzo.

¹<https://www.goldmansachs.com/insights/pages/global-outlook-2020.html>

ESCENARIO POLÍTICO

En noviembre 3 de 2020, la atención estará enfocada en las elecciones presidenciales y legislativas en los Estados Unidos. Las primarias tendrán lugar desde febrero hasta julio, y las convenciones republicanas y demócratas en agosto. Aunque las encuestas no los favorecen de momento² - pues pierden en las agregadas contra Joe Biden y Bernie Sanders- los republicanos buscarán la reelección y, al menos, una de las cámaras con el fin de bloquear intentos de “impeachment” durante su siguiente mandato. El resultado de esta jornada determinará el rumbo de la agenda exterior política y económica. En lo que respecta a América Latina, la elección tendrá efectos sobre la forma de la transición democrática en Venezuela y establecerá si es prioridad la búsqueda de alineamiento regional para contener el grado asentamiento de las inversiones Chinas.

Una victoria demócrata cambiaría sustancialmente los términos del relacionamiento con los países de la región sin importar el ala que se imponga. Podría implicar, entre otras cosas, una flexibilización de la política migratoria, una política exterior menos intervencionista y una reconexión con la agenda global ambiental. Regionalmente, conduciría a una postura más diplomática de cara a la salida de Nicolás Maduro -con menos uso de sanciones comerciales y desestimando la intervención militar como último recurso- y al condicionamiento de las relaciones comerciales a la atención de problemas ambientales y el respeto de los derechos laborales y sindicales, como recién sucedió en la negociación del USMCA (United States-Mexico-Canada Agreement) acuerdo sucesor del NAFTA. En el caso particular de Colombia, podría reorientar la agenda bilateral hacia el cumplimiento de los Acuerdos de Paz, la protección de líderes sociales y a una política antinarcoóticos basada en sustitución de cultivos.

TENDENCIAS RELEVANTES

Para el momento de la publicación de la agenda temática del WEF Davos 2020, en octubre de 2019, ya habían estallado protestas sociales en Hong Kong, Chile, Bolivia y, mucho tiempo atrás, el movimiento de los chalecos amarillos.

² Las encuestas de opinión son sugestivas, pero menos predictivas en Estados Unidos. Esto por la estructura del sistema de colegios electorales americano.

La agenda está estructurada hacia reflexiones en dos sentidos, por un lado, al crecimiento inclusivo bajo la denominación de “cohesión” y, por otro lado, la “sostenibilidad”, con énfasis en el cumplimiento y adopción del Acuerdo de París y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La idea del foro Davos 2020 es adoptar un manifiesto para el “Capitalismo de Stakeholders”, que atienda a las demandas generacionales alrededor de temas como el crecimiento inclusivo, la desigualdad, los desafíos de la automatización del trabajo, el consumo responsable, la sostenibilidad, entre otros.

Seguramente, la agenda del COP26, el cual se celebrará en noviembre, también hará eco de estas demandas y las materializará en sus compromisos. Durante el 2020, los países en desarrollo tendrán el desafío de incorporarse a estas agendas en un contexto de límites presupuestales y una economía global desacelerada. Así mismo, enfrentan el dilema de depender de los estímulos fiscales a industrias intensivas en trabajo y capital, los cuáles han sido blanco de críticas bajo la rúbrica de “justicia tributaria”.

La estructura del crecimiento de algunas economías emergentes depende del “labor input” más que de las ganancias en la productividad. Cada vez más las economías desarrolladas convergen hacia esta última variable, a través de la consolidación de sus capacidades en R&D. El foco de inversión debe trascender del influjo de capital de la IED como motor de desarrollo a una verdadera transferencia de tecnología en campos como la inteligencia artificial y el 5G. Esto permitirá revertir la brecha en R&D y obtener ganancias en productividad. De la misma manera, los Estados podrán hacer un tránsito hacia la gobernanza “data-driven” con el fin de mejorar la transparencia y la lucha contra la corrupción, otro de los combustibles del descontento global.

C. PANORAMA REGIONAL

Como retos persistentes de la región se identifican: la corrección de los déficits externos y fiscales, la necesidad de esquemas tributarios simultáneamente competitivos y progresivos, la inseguridad jurídica derivada de la inestabilidad política y una pirámide poblacional en rápida reversión.

La corrección de estos factores requiere de un camino de reformas políticas para el cual no hay confianza y/o estabilidad institucional y, en algunos casos, colchones financieros que permitan poner en marcha agendas de política social de choque que reviertan la animosidad.

Algunos autores enmarcan las reivindicaciones de las actuales protestas regionales en el inconformismo global con las “promesas fallidas del sistema liberal” y señalan como temas concurrentes: la corrupción, la falta de movilidad social, el respeto por los derechos civiles y el inconformismo con la atención del cambio climático. El análisis de las encuestas en todos los países de la región, permite confirmar la hipótesis de que

existe un paquete de preocupaciones compartidas. Sin embargo, cada país exhibe distinto orden de prioridad en las variables. Por ejemplo, aunque la equidad pensional es una demanda compartida, en Colombia pesa más la mejoría de la educación pública y la empleabilidad. Aunque el análisis previo acierta en mostrar que el descontento es transmisible, peca por obviar las particularidades de cada país. Consideramos que la verdadera diferencia radica en el tipo de solución que requieren las crisis. Dicho de otro modo, hay un grupo de países que requiere arreglos institucionales más difíciles de materializar en el corto plazo, y otro que demanda reivindicaciones puntuales susceptibles de ajustes vía políticas públicas.

PAÍSES CON NECESIDADES DE REDISEÑOS INSTITUCIONALES FUERTES

Venezuela, Honduras, Ecuador, Haití y Bolivia hacen parte del primer grupo en el que se esperan más protestas el año entrante. Chile, por su parte, sigue en los debates institucionales sobre la pertinencia de una nueva constitución y tendrá un plebiscito en abril, sobre el cual las encuestas apuntan a la realización de un proceso constituyente. Aunque Chile cuenta con una mejor situación fiscal que el resto de los países para atender las demandas y mitigar la crisis, se ha planteado que la detectada expansión del gasto público coincide con una disminución de la actividad económica inducida por la inestabilidad política en el 2020. Este contexto facilita el crecimiento de la deuda pública en el corto plazo.

PAÍSES CON NECESIDAD DE AJUSTES CONCRETOS DE POLÍTICA PÚBLICA Y PROCESOS ELECTORALES RECIENTES

En el otro grupo se encuentran países donde las demandas sociales y las crisis políticas pueden ser solucionadas por vía de ajustes de política pública. En algunos casos, el estallido social fue (o será) apaciguado por procesos electorales ya ocurridos (o por celebrarse). Colombia se encuentra en este grupo, y aunque cuenta con limitantes fiscales para negociar con los grupos organizadores, es probable que la posesión de las autoridades locales en enero permita la canalización del descontento por vías institucionales. Cabe resaltar que los ganadores en las recientes elecciones fueron los partidos de centro e independientes, los cuales ejercen vocería parcial sobre varias de las peticiones del Comité Nacional del Paro y la ciudadanía. En Perú, donde hay crisis política pero no estallido todavía, las elecciones legislativas del 26 de enero han marcado el compás de espera. Es factible que el año próximo la región andina capitalice la inestabilidad política de otras partes del subcontinente.

Respecto a México, aunque Andrés Manuel López Obrador ha tenido caídas del 12% en la aprobación a causa de su gestión en seguridad, la falta de creación de empleo y de mejoras en la salud pública, el escenario macroeconómico puede serle favorable el año entrante. La OCDE proyecta que en el 2020, México recuperará la senda de crecimiento, apoyado en los incrementos del consumo resultantes de un salario mínimo más alto, bajas tasas de interés y niveles controlados de inflación. Los inversionistas también esperan con ansias la ratificación del USMCA que tendría lugar en el 1Q2020. A pesar del optimismo, algunos expertos señalan que el desestimulo al sector energético, sector responsable de gran parte de la inversión pública y privada, puede pasarle factura.

En Argentina, cuyas elecciones se celebraron en octubre, se espera un gobierno pragmático en atención a los límites presupuestales. Por consiguiente, es posible que se busquen conciliaciones de Alberto Fernández con algunos sectores liberales y macristas, con el fin de asegurar la gobernabilidad en el legislativo y evitar una administración conflictiva. De la misma manera, se espera la ejecución de su promesa de “respeto a los contratos”, alivios tributarios a regiones productoras de hidrocarburos y una ley para fomentar la inversión en yacimientos no convencionales. La victoria de Fernández asegura una pausa en la protesta social a espera de sus primeras decisiones.

En Brasil, por su parte, no se han disipado los riesgos de la protesta social. Tras la aprobación de la reforma pensional, queda pendiente la aplicación de la agenda de reformas económicas para la superación del déficit fiscal y la mejora de la calificación crediticia. Muchas de estas propuestas incluyen privatizaciones en el sector energético, reformas a la administración pública y recortes de gastos. Debido a la celebración de elecciones regionales en octubre del 2020, el gobierno puede buscar el paso expedito de estas reformas generando malestar social. La administración brasileña ya ha lanzado pistas acerca de cómo procedería en caso de protesta social, las cuales podrían llevar a una escalada de descontento.

D. PROSPECTIVA COLOMBIA 2020

En su “Estudio Económico: Colombia 2019” la OCDE resalta el crecimiento económico del país por encima del promedio de la organización y la región. Colombia cerraría el 2019 solo detrás de Bolivia con una tasa de crecimiento del 3,4%, y el 2020 con 3,5%. La perspectiva favorable obedece a la reducción de la carga tributaria corporativa, las bajas tasas de interés, la inversión en proyectos de infraestructura y al apalancamiento de la economía en la construcción en obras civiles y el sector servicios. Sin embargo, la organización coincide con Fitch Ratings en que Colombia ha aumentado su nivel de exposición a la volatilidad financiera de los mercados emergentes y que no se ha reducido la dependencia del ingreso al precio de los commodities. La lectura de las calificadoras de riesgo es menos alentadora por cuanto critican la dependencia presupuestal a factores inciertos como el Plan de Privatizaciones, las utilidades públicas, los dividendos y a la revisión de la regla fiscal.

El crecimiento del 2020 estaría apalancado en el desempeño de la inversión en los sectores de la construcción, IT, los resultados del proceso competitivo de asignación de áreas para exploración y producción de hidrocarburos, la apuesta por las energías renovables, las inversiones en el campo de la infraestructura y el retail. No obstante, tanto las mencionadas apuestas como la solución a los problemas fiscales estructurales ya señalados, dependen de una agenda de reformas y de política pública, cuya implementación requiere márgenes más sólidas de gobernabilidad.

AGENDA POLÍTICA 2020

La agenda política del gobierno estará bajo escrutinio por el tiempo que dure la Gran Conversación Nacional, cuya relatoría se espera esté consolidada en marzo 15. Hasta entonces habrá rondas de negociaciones con el Comité Nacional del Paro y diálogos territoriales. Es importante resaltar que dentro del pliego de peticiones de los organizadores se encuentran algunas apuestas del gobierno para mejorar la situación fiscal en el mediano plazo, entre estas la viabilidad de los yacimientos no convencionales, la reforma pensional y laboral, y la enajenación de activos estatales contemplada en el Marco Fiscal de Mediano Plazo.

Que estas iniciativas gubernamentales sean modificadas dependerá de la

capacidad de negociación del Comité Nacional del Paro, que hasta el momento no ha logrado consolidar la representatividad del descontento ciudadano. Los líderes del movimiento tratarán de mantener el momentum del paro en medio de las festividades decembrinas, la celebración Copa América y la posesión de los mandatarios locales. La instalación de nuevos gobiernos alternativos e independiente abre canales de diálogo institucionales para el trámite de las demandas ciudadanas frente al gobierno nacional. No obstante, el gobierno deberá considerar que no se prevé una reducción de la protesta social en el plano regional y que, por consiguiente, deberá propender por una intervención puntual que le permita adelantar su agenda política en lo que resta del mandato.

INVERSIONES

El próximo año serán ejecutadas inversiones clave para la sostenibilidad fiscal en los sectores de infraestructura, energía, telecomunicaciones e hidrocarburos, las cuales dependen de la radicación de iniciativas legislativas y de regulación administrativa a nivel nacional y territorial. El gobierno deberá asegurar la coordinación entre el Plan Nacional de Desarrollo, los planes de desarrollo del orden municipal y departamental, y los Planes de Ordenamiento Territorial, que comenzarán su trámite en el primer trimestre del año. Así mismo, será clave la sanción de una ley reglamentaria que desarrolle el Acto Legislativo - Reforma de Regalías recién aprobado, el cual es conducente a la obtención de licenciamiento social en las regiones productoras. Dicho marco regulatorio deberá ser sancionado antes de Agosto 30 de 2020, después de ser sometido a consulta previa en enero y a su radicación en el Congreso en marzo.

La puesta en marcha del Decreto antitrámites constituye un estímulo considerable a las inversiones mencionadas, a la competitividad y el crecimiento sectorial. Del mismo modo, es importante conocer el contenido del Proyecto de Ley de Consultas Previas y Concurrencia Nación - Territorio, los cuales serán radicados en julio con el fin de dar señales de estabilidad jurídica y garantías a la participación ciudadana. También se esperan los fallos de fondo respecto a la constitucionalidad de la Ley TIC y la demanda de nulidad sobre la reglamentación técnica de los yacimientos no convencionales. El gobierno deberá fortalecer su estrategia jurídica con el fin de viabilizar estas iniciativas.

Para el 2020, se espera también la publicación del Decreto con los protocolos que materializan las recomendaciones de la Comisión de Expertos para el desarrollo de los Proyectos Pilotos de Investigación de yacimientos no convencionales, presumiblemente hacia el primer semestre del año. En el sector energético la atención estará orientada a la selección de un inversionista operador para Electricaribe y la ejecución de las líneas de transmisión para energías renovables en la Guajira, particularmente Colectora I - Cuestecitas. En infraestructura las inversiones representarán aproximadamente 9,56 billones de pesos en proyectos como:

1. Reactivación Ruta del Sol III
2. Avenida Longitudinal de Oriente - Tramo Sur
3. Vía Bogotá - Girardot - 611.000 Millones de pesos
4. Accesos Cali - 1,05 Billones de pesos
5. Aeropuertos Suroccidente
6. Accesos Norte II - 1,3 Billones
7. Aeropuerto de San Andrés - 268.000 Millones
8. Pereira - La Victoria - Cerritos - La Virginia - 253.000 Millones
9. Puerto Salgar - San Roque, Ruta del Sol II - 2,4 Billones
10. Ampliación Aeropuerto de Cartagena - 358.000 Millones
11. Buga - Loboguerrero - Buenaventura - 1,03 Billones
12. Villeta - Guaduas - El Koran - 1,3 Billones
13. Regiotram - Cundinamarca

Finalmente, la apuesta del gobierno por la competitividad estará guiada por la creación del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación en enero de 2020 y la implementación de las recomendaciones entregadas por la Misión de Sabios Internacional. Ésta última está integrada por 8 focos que trazarán la hoja de ruta de las políticas sectoriales en biotecnología, ciencias de la vida y la salud, energía sostenible, entre otros.

BALANCE LEGISLATIVO - 2019

PROYECTOS APROBADOS RELEVANTES.

En nuestro Paper “Balance de la Legislatura 2018-2019”, anticipamos los retos y dificultades que debía sortear el Gobierno nacional de cara a aumentar los niveles de gobernabilidad, con el fin de tener un crecimiento económico sostenido y promover la equidad. El relacionamiento con Congreso por parte del Gobierno nacional no tuvo el éxito esperado, sin embargo, pese a los bajos niveles de gobernabilidad, el Congreso de la República aprobó proyectos relevantes para la configuración de la agenda política nacional en materia económica y anticorrupción. Para el momento de la redacción del presente documento, el gobierno no ha consolidado pactos con partidos políticos que permitan entrever mejores relaciones con el legislativo el próximo año. Hasta ahora se ha trabajado bajo la lógica de conseguir mayorías “ad-hoc” mediante negociaciones puntuales para cada Proyecto de Ley.

PAQUETE ANTICORRUPCIÓN

Entre los proyectos aprobados, que surgieron del paquete de anticorrupción, fueron pactados por Gobierno nacional a través del Ministerio de Interior y la Mesa Técnica Anticorrupción, la cual, al final de la pasada legislatura presionó para que fueran tenidos los proyectos restantes del paquete en la Agenda Legislativa. Estos son: el Proyecto de Ley N°253/18 Cámara - 148/18 Senado, relacionado con conflictos de interés y el Proyecto de Ley N°163/18 Cámara – 119/19 Senado, relacionado con sanciones efectivas e inhabilidades para quienes hayan cometido delitos contra la administración pública.

El Proyecto de ley 389/2018 Cámara y 82 de 2018 Senado, tuvo una amplia discusión en las dos cámaras y recibió fuertes críticas por parte del Procurador General de la Nación, no obstante este fue aprobado durante este periodo legislativo.

Este proyecto lo que busca es la construcción de unos prototipos de pliego que permitan la contratación del Estado en distintos sectores, estableciendo unos elementos generales dependiendo de los montos y tipos de contrato. Cabe destacar que en el marco de este proyecto será clave la conformación del quorum decisorio de la Corte Suprema de Justicia para la elección del Fiscal General de la Nación.

HABEAS DATA Y SERVICIOS FINANCIEROS

El Senador David Barguil del partido Conservador, radicó nuevamente un paquete de proyectos sobre habeas data y servicios financieros; de este paquete de proyectos fue aprobado el N°407/19 Cámara - 054/18 Senado, el cual permite la gratuidad en una serie de servicios y/o productos financieros. El trámite de este proyecto tuvo un diferencial en la medida en que existió un acuerdo político para su trámite, el cual incluyó sectores de oposición; esto agilizó el trámite para la aprobación del proyecto. Los ponentes en Cámara fueron los representantes Wadith Manzur (Conservador) y David Racero (Decentes).

SISTEMAS GENERAL DE REGALÍAS

El proyecto de Acto Legislativo N° 343/19 Cámara acumulado con el 365/19 Cámara - 40/19 Senado, fue aprobado en sus 8 debates. De esta manera se realizó un reajuste a los porcentajes de distribución del presupuesto de regalías y así mismo se retornó un porcentaje significativo a los departamentos y municipios productores.

SISTEMAS GENERAL DE REGALÍAS

El proyecto de Acto Legislativo N° 343/19 Cámara acumulado con el 365/19 Cámara - 40/19 Senado, fue aprobado en sus 8 debates. De esta manera se realizó un reajuste a los porcentajes de distribución del presupuesto de regalías y así mismo se retornó un porcentaje significativo a los departamentos y municipios productores.

PROPUESTA GENERAL DE LA NACIÓN

El Proyecto de Ley 077/2019 Cámara y 059/2019 Senado “Por la cual se decreta el presupuesto de rentas y recursos de capital y ley de apropiaciones para la vigencia fiscal del 1° de enero al 31 de diciembre del año 2020.

LEY DE CRECIMIENTO ECONÓMICO

El Proyecto de Ley 278/2019 Cámara y 227/2019 Senado. A partir del pronunciamiento de la Corte Constitucional a través del cual declaró inexecutable la Ley de Financiamiento, y le otorgó al Gobierno la potestad de presentar un nuevo proyecto en este sentido. De esta manera se radicó el nuevo proyecto con mensaje de urgencia por parte del Presidente Duque, su trámite en Congreso tuvo varios inconvenientes tanto en Senado como en Cámara.

El Gobierno Nacional presentó el Proyecto tal cual como la Ley de financiamiento aprobada anteriormente, con algunos ajustes de temporalidad principalmente. No obstante, en su discusión en Congreso fue modificado y se adicionaron nuevos artículos.

DINÁMICA CONGRESO DE LA REPÚBLICA 2020

El próximo 16 de marzo de 2020 se dará inicio al segundo periodo legislativo del Congreso de la República, de esta manera se irá dando el cierre del segundo año legislativo, el cual estuvo liderado por Lidio García (Partido Liberal) en Senado y en la Cámara de Representantes, Carlos Cuenca (Cambio Radical), respetando los acuerdos de los Partidos políticos.

De esta manera a partir del 20 de Julio 2020, se presentarán los cambios en las mesas directivas; y entrarán a liderar el Partido Conservador (Partido de Gobierno) en la Presidencia de la Cámara de Representantes y Cambio Radical (Partido Independiente) en la Presidencia del Senado. Esto mismo sucederá en las 7 comisiones constitucionales. Es probable que, considerando la complejidad de la discusión legislativa del paquete laboral y pensional, el gobierno considere negociaciones con Cambio Radical y el Partido Liberal para consolidar mayorías para este propósito. En este escenario, es posible que el gobierno integre miembros de estos partidos al gabinete ministerial.

Si bien en este periodo legislativo se dio trámite exitoso a varios proyectos de ley de gran relevancia como el Presupuesto General de la Nación, la Reforma al Sistema General de Regalías, Pliegos tipo y se encuentra en último debate el Proyecto de Ley de Crecimiento económico; la relación entre el Gobierno Nacional y el Legislativo sigue sin sincronizarse de manera adecuada para que se pueda avanzar en la agenda legislativa por parte de gobierno.

Esto llevará a que el Gobierno nacional replantee la estrategia de relacionamiento con Congreso, tratando así de construir un nivel de gobernabilidad mayor y de esta manera dar trámite a proyectos tales como Reformas pensionales, laborales y de salud, entre otros. De igual manera es importante indicar que las manifestaciones que se han venido presentando desde el 21 de noviembre 2019, han puesto en la agenda legislativa varias iniciativas que se irán desarrollando en el siguiente periodo.

TEMAS LABORALES Y PENSIONALES

Sobre estos temas se encuentran varios proyectos de ley en trámite legislativo tanto en Cámara como en Senado que hacen referencia a la jornada laboral, seguridad social y contratación a tiempo parcial. El Ministro Carrasquilla ha indicado en varias ocasiones que existen mesas de trabajo que están abiertas hace más de un año donde han participado varios actores del régimen contributivo para reflexionar los temas de la reforma laboral y pensional. Sin embargo, la Ministra de Trabajo, Alicia Arango ha rectificado en varias ocasiones que todavía no se cuenta con documentos que se relacionen a la reforma laboral y pensional.

Es importante destacar que se tratarán estos temas con mucha precaución debido a las recientes movilizaciones y las presiones sociales que se evidencian actualmente en el país.

REFORMA SALUD

El Proyecto de Ley 117/2019 Senado, radicado por la bancada de Cambio Radical, se encuentra pendiente para realizar primer debate. Será prioridad en la comisión séptima de Senado, ya que el presidente de la comisión es Fabián Castillo, ponente del proyecto. Lo que se busca es realizar ajustes estructurales al sistema general de salud.

IMPUESTO AL CARBONO

Sobre este tema se encuentran en trámite 3 proyectos en la Comisión Tercera de Cámara, los cuales fueron acumulados por tener la misma intención legislativa. Los proyectos acumulados son: PL 098/2019C, PL 022/2019C, 076/ 2019C, y tienen como propósito el aumento la tarifa por tonelada por carbón.

Estas iniciativas han tenido varias críticas, razón por la cual se solicitó el desarrollo de una Audiencia Pública en la cual se puedan escuchar los argumentos de los diversos actores.

CARGO POR CONFIABILIDAD

(PL 130 de 2018 C y PL 146 de 2019S) Este proyecto de ley se encuentra para segundo debate en la plenaria de Cámara, no obstante este proyecto cuenta con concepto negativo por parte del gobierno nacional. Así que su trámite no cuenta con un ambiente favorable para su paso.

DIGITALES (PLATAFORMAS - TRABAJO DIGITAL)

La regulación de las Plataformas digitales y temas relacionados con trabajo digital, serán temas relevantes para las comisiones Sextas y séptimas de Senado y Cámara. Los representantes Mauricio Toro (Partido Verde) y Edwin Ballesteros (Centro Democrático), presentaron el proyecto 292/2019 Cámara, el cual busca crear un nuevo concepto de servicio privado de transporte, con el fin de regular a las plataformas digitales, las cuales operan en el país hace más de 5 años; por otra parte, el senador Horacio José Serpa probablemente radique un proyecto en la misma vía.

RESPECTO DEL TRABAJO DIGITAL

se presentaron los Proyectos 296/2019 Cámara por parte de los representantes Mauricio Toro (Partido Verde), Rodrigo Rojas Lara (Partido Liberal) y Jennifer Arias (Centro Democrático) y el Proyecto 190/2019 Senado por parte del senador Rodrigo Lara (Partido Cambio Radical), ambos buscan crear la categoría de trabajador digital.

Otros proyectos de interés nacional que continuarán su trámite en el segundo periodo serán: PL 32/2019S “Por medio del cual se garantiza el derecho fundamental a la impugnación, el principio de favorabilidad y se dictan otras disposiciones. [Derecho fundamental a la impugnación]”, PL 01/2019C y 21/2019 S “Por medio del cual se modifica el artículo 34 de la Constitución Política, suprimiendo la prohibición de la pena de prisión perpetua y estableciendo la prisión perpetua revisable” -en memoria de Gilma Jiménez. [Cadena perpetua, Ley Gilma Jiménez]” y aquellos Proyectos anticorrupción de cárcel para Corruptos y contratación transparente.

3 (HOLIDAY READINGS)

Aprovechando el ambiente festivo y a manera de regalo, Jonathan Ávila en colaboración con Jurgen Kaiser Breton, presentan un conglomerado de artículos, Op-Eds, especiales, papers, videos, entre otros artículos y videos de diversa índole y origen para esta época de fin de año. El único vínculo entre las piezas recopiladas es que ayudan a formar visión “out-of-the-box” sobre el futuro de las cosas. Estas recomendaciones se encuentran agrupadas en 7 categorías: Economía y Negocios, Problemáticas Sociales, Cambio Climático, Psicología, Cultura, Innovación y Arena Política.

Jonathan Ávila es Managing Director y Socio Fundador de Vali Consultores S.A.S. Politólogo de la Universidad Nacional y Master en Administración Pública de SIPA - Columbia University en Nueva York. Jurgen Kaiser Breton, es experto en análisis, diseño y asesoría en estrategias de comunicación, y Master en Comunicación Digital de Georgetown University.

TITULO LIBRO

Los negocios que nacieron como un rebusque en la universidad y ahora son un éxito

Los 10 unicornios más grandes - mapeados - Por Jeff Desjardins

* Título original: The 10 biggest unicorns in the world - mapped

Bob Iger se quita los guantes para el debut de la plataforma de streaming de Disney - Por Devin Leonard

* Bob Iger Takes the Gloves Off for Disney's Streaming Debut

SNIPPET Y LINK

La revista Dinero publicó una noticia sobre los emprendimientos exitosos de origen universitario en Colombia, en esta se presenta un breve fragmento de la historia de vida de tres de estos emprendedores.

Encuentre el artículo aquí

© 2018 WEF Inc. All rights reserved.

El WEF publicó una serie de infografías relacionadas con la rápida proliferación y crecimiento de los "unicornios" o StartUps con una riqueza igual o superior a 1 billón de dólares.

Encuentre el artículo aquí

Devin Leonard, escritor para Bloomberg Businessweek, publicó un extenso reportaje sobre el éxito de Disney y las proyecciones de crecimiento de la plataforma Disney+ respecto a sus competidores en el mundo de las OTT SVOD.

Encuentre el artículo aquí

CULTURA

Las crónicas del cubo negro: los investigadores privados* - Por: Ronan Farrow

* Título original: The Black Cube Chronicles: The Private Investigators

¿Pueden los videojuegos reemplazar el exterior?* - Por: David Kushner

* Título original: Can Video Games Replace the Outdoors?

Esta es la primera parte de una historia que cuenta cómo dos agentes encargados de vigilar a unos periodistas se vieron envueltos en un complot internacional para reprimir las acusaciones de agresión sexual contra Harvey Weinstein.

Encuentre el artículo aquí

En este artículo, Kushner pone de manifiesto la dimensión de las consecuencias psicológicas y sociales (como problemas de salud) que están generando los videojuegos. Menciona su calidad de adicción a la tecnología a pesar de no figurar como una condición oficial de salud mental en el Diagnostic and Statistical Manual of Mental Disorders.

Encuentre el artículo aquí

TITULO LIBRO

Albrecht Durer: una colección de 153 pinturas*

* Título original: Albrecht Durer: A collection of 153 paintings

Una guía arquitectónica sobre proyectos inspirados por Bauhaus alrededor del mundo* - Por: Dima Stouhi

* Título original: An Architectural Guide on Bauhaus-Inspired Projects Around the World

Genio en el trabajo: cómo Franz Boas creó el campo de la Antropología Cultural* - Por: Charles King

* Título original: Genius at Work: How Franz Boas Created the Field of Cultural Anthropology

SNIPPET Y LINK

Este es un video de 15 minutos donde se ilustran las obras de Albrecht Durer, uno de los artistas más admirados en la historia del arte alemán.

Encuentre el artículo aquí

Bauhaus, como lo indica el artículo, una escuela, una disciplina del diseño y un movimiento que ha influenciado a múltiples generaciones de arquitectos y diseñadores. En este espacio se encuentran varias ilustraciones que dan cuenta de lo anterior.

Encuentre el artículo aquí

Este es un documento que describe el recorrido académico y profesional que vivió Boas y que tuvo como resultado la definición de la rama de la Antropología Cultural.

Encuentre el artículo aquí

PROBLEMÁTICA SOCIAL

Frontera Sur – Cap. 1: El Caribe Turbio – Por: Jacobo García, Teresa de Miguel (vídeo) y Fred Ramos (vídeo)

“El territorio costero que comparten México, Guatemala y Belice es una de las regiones más porosas y desconocidas de la frontera sur de América. A través de tres reportajes: en Xcalak, un remoto poblado mexicano que vive de la cocaína que expulsa el mar; en Blue Creek, el poderoso motor económico de los menonitas; y en Puerto Barrios, el oscuro puerto de Guatemala en el Atlántico, este especial describe la enigmática realidad que se levanta a pocos pasos de los centros turísticos más importantes del mundo”.

Encuentre el artículo aquí

TITULO LIBRO

Si las familias negras fueran tan ricas como las blancas, la economía de los EE. UU. Sería \$ 1.5 trillones más grande* - Por: Irina Ivanova

* Título original: If black families were as rich as white ones, U.S. economy would be \$1.5 trillion bigger

Cómo los anarquistas de la Rebelión de la Extinción se organizaron tan bien* - Por: The Economist

* Título original: How the anarchists of Extinction Rebellion got so well organised

SNIPPET Y LINK

Este artículo, nutrido de contenido audiovisual, hace una crítica a la desigualdad que viven las familias negras en comparación con las blancas en los Estados Unidos y cómo esto ha perjudicado a toda la población en su conjunto.

Encuentre el artículo aquí

En este artículo The Economist habla sobre la nueva fuerza que ha tomado la rebelión de la extinción en términos políticos, eso representado en el poder de las manifestaciones sociales.

Encuentre el artículo aquí

CAMBIO CLIMÁTICO

Cálculo del Carbono* - Por: Kenneth Gillingham

* Título original: Carbon Calculus

Este es un artículo en el que Kenneth argumenta la importancia de contar con una perspectiva a largo plazo de los costos de las emisiones de gases de efecto invernadero, para su reducción.

Encuentre el artículo aquí

La extrema vulnerabilidad del Caribe al cambio climático: un asunto de vida o muerte* - Por: Victoria Gaytan

* Título original: The Caribbean's extreme vulnerability to climate change: A "life or death" matter

En este artículo, Gaytan manifiesta su preocupación por los efectos a corto, mediano y largo plazo que deben asumir los países del caribe, como resultado de los desastres naturales consecuencia del cambio climático. La autora menciona las condiciones de desfavorabilidad que dificultan la capacidad de reposición de los daños ocasionados por estos eventos.

Encuentre el artículo aquí

INNOVACIÓN

TITULO LIBRO

Todos están acordando que la innovación es importante – pero resulta que la satisfacción de los ejecutivos con los resultados de la innovación es un rotundo "meh" – Por Andrew Hagerman

* Título original: everyone is nodding in agreement that innovation is important — turns out executive satisfaction with innovation outcomes is a resounding 'meh'.

Profundos retratos humanos hechos a partir de Data – Por Luke DuBois

* Insightful human portraits made from data

Toda empresa tecnológica quiere ser un banco - algún día, al menos – Por Gregory Barber

* Título original: Every Tech Company Wants to Be a Bank—Someday, At Least

La Inteligencia Artificial tiene una extraña nueva musa: nuestro sentido del olfato - Por Jordana Cepelewicz

Mejorando la capacidad de innovación en la administración de una ciudad - Documento de la OCDE

SNIPPET Y LINK

Andrew Hagerman, CEO de The Design Gym trata de convencer en su columna sobre la importancia de dirigir las estrategias de innovación pensando en las personas para que las empresas tengan un performance satisfactorio en innovación.

Encuentre el artículo aquí

En esta Ted talk, Luke DuBois muestra como a partir de data ha logrado crear retratos y mapas que desde el punto de vista artístico son más dicientes sobre las interacciones de las personas

Encuentre el artículo aquí

En esta columna de Wired, Barber da argumentos para afirmar que el futuro de las empresas de tecnologías está completamente ligado al comercio financiero y a convertirse en verdaderos hubs financieros.

Encuentre el artículo aquí

Wired nos muestra cómo para perfeccionar las capacidades de la inteligencia artificial, los científicos se vuelcan a dotarla de capacidades neuronales tales como el olfato.

Encuentre el artículo aquí

La OCDE condujo una encuesta en 89 ciudades sobre estrategias de innovación, basada en los resultados de esta, presentan el siguiente reporte en el que se incluyen las principales reflexiones sobre cómo innovar en la administración pública de una ciudad

Encuentre el artículo aquí

China a punto de encender el “sol artificial” en busca de generar energía de fusión.

Oficiales del gobierno Chino anunciaron que el generador HL-2M Tokamak de fusión nuclear iniciará operaciones en 2020, el generador conocido como “el sol artificial” es el proyecto más ambicioso en lo relativo a energía nuclear y Hannah Osborn explica las implicaciones del proyecto.

Encuentre el artículo aquí

ARENA POLÍTICA

TITULO LIBRO

Andrew Yang no está hablando mier** - Por Nicholas Thompson

Título original: Andrew Yang is not full of shit

SNIPPET Y LINK

En su columna, Thompson explica las razones que impulsan a Andrew Yang a lanzarse a las presidenciales de Estados Unidos. El llamado candidato de Silicon Valley expone sus ideas sobre smart policy design y la forma en la que liderará su campaña política.

Encuentre el artículo aquí

La historia sin contar del ciberataque de las olimpiadas de 2018, el hackeo más engañoso en la historia - Por Andy Greenberg

Título original: The Untold Story of the 2018 Olympics Cyberattack, the Most Deceptive Hack in History

Greenberg nos relata sobre el ciberataque masivo que sufrió Corea del Sur durante las olimpiadas de invierno de 2018, así como del peligro latente en el próximo año en materia de ciberseguridad y geopolítica

Encuentre el artículo aquí

Cómo Macron descubrió el soft power de la clase trabajadora - Por Christophe Guilluy

Título original: How Macron discovered the soft power of the working class

Si bien este artículo fue escrito previamente al estallido de las manifestaciones en Francia, relata la estrategia del Presidente Macron al descubrir que la agenda política populista es el escenario político en el que se enmarcan los sectores marginados

Encuentre el artículo aquí

Las 100 mujeres más poderosas del mundo - Por Moira Forbes, Maggie McGrath, Nicolette Jones, Brianne Garrett y Erika Burho

Título original: The World's 100 Most Powerful Women

Forbes presenta su especial sobre las mujeres más poderosas e influyentes de 2019 en el que destacan lideresas mundiales que han estado en el centro de la arena política durante este año.

Encuentre el artículo aquí

